

PROGRAMA DE CONTENIDOS

ALIMENTACIÓN Y SOCIEDAD cursada 2021



**TECNICATURA AUXILIAR UNIVERSITARIA EN NUTRICIÓN
FACTUAL DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA DE LOS ALIMENTOS**

Docentes

Prof. Mg. Marcela Debener

Med. Dr Francisco Galeano



UNIVERSIDAD NACIONAL DEL COMAHUE

A. FUNDAMENTACIÓN

En las últimas décadas, se fue definiendo en el ámbito de las ciencias de la salud un área destinado a abordar problemas referidos a la relación salud/enfermedad/atención desde una perspectiva que contempla la mirada múltiple e interdisciplinaria de las ciencias sociales. La búsqueda de un perfil propio de ésta disciplina, es enriquecido con el aporte de antropólogos, médicos e historiadores en la definición de temas y problemas que se visualizaron, tanto desde el nivel socioeconómico y cultural, como en el ejercicio de la práctica y la profesión del Técnico y/o Licenciado en Nutrición. La complejidad de la sociedad actual, requiere de la formación de un profesional fortalecido en el pensamiento crítico y creativo. Esto le permitirá actuar en el campo de la salud tanto desde el ejercicio individual de su práctica como desde una participación grupal o comunitaria. Será de esta forma un agente de transformación de su medio comunitario y social, a favor de fomentar y fortalecer la salud, la prevención de enfermedades y alentando a la incorporación de estilos de vida saludable.

CONTENIDOS

Unidad I.

El ser humano en el tiempo evolutivo y las transiciones alimentarias. El cuerpo en la perspectiva sociológica. La salud y enfermedad de las ciencias sociales. Eficacia simbólica. La formación cultural de los sentidos: el gusto y los alimentos. Naturaleza/Cultura. Interculturalidad. Estado y salud en perspectiva histórica: la ciencia médica y la higiene.

Unidad II.

Concepto de Estado y sistemas de atención. Periodización histórica en Argentina. La revolución cultural y la edad de oro del capitalismo. Nuevos movimientos sociales y los cambios en la familia. Las nuevas familias y personas mayores. El nuevo perfil epidemiológico y las ciencias de la salud. Las perspectivas de la obesidad y la delgadez. La cocina actual, prácticas alimentarias, procesos industriales y problemas de salud y consumo.

CRONOGRAMA DE LECTURAS 2021

Temas de los Tp	Autores
Proceso de Hominización: evolución del Homo, constitución biológica y cultural. Omnivorismo	Aguirre, Patricia (2017) “La alimentación en el proceso mismo de hacernos humanos , en Historia social de la comida. Lugar Editorial. Cap. 1
Etapas históricas y alimentación	Transiciones alimentarias en tiempo de la especie. Patricia Aguirre
El cuerpo y los hábitos: El gusto, el gusto global y la repugnancia.	Ficha de cátedra. Selección de textos: Le Breton, David (2006) El sabor del mundo. Una antropología de los sentidos, Nueva Visión. Contreras. Denis Cuche (1996) Bourdieu y la noción de habitus, en La noción de cultura en las ciencias sociales. Pag. 101-103
El cuerpo y el dolor desde la antropología	Le Breton, David (1990) El cuerpo hoy, en Antropología del cuerpo y modernidad . Edit. Nueva Visión, Buenos Aires. Breton David (1999) Experiencias del dolor y aspectos referidos a la eficacia simbólica efecto placebo, en Antropología del dolor, Editorial Seix Barral, Barcelona. pp. 23-48 y 69-95
	UNIDAD II 1er evaluable 11.5
Concepto de Estado. Sistemas de salud en Argentina	Oszlak Lineamientos generales e históricos de la formación del Estado en Argentina. Pag. 15 a 22p . Ed. Planeta 1997 Fidalgo, Maitena (2008) Adiós al derecho a la salud., Buenos Aires. Cap 1.Consideraciones conceptuales acerca del “bien salud” y conformación del sistema de salud
La edad de oro del capitalismo Cuerpo e imagen. La cuestión de la “gordura” en las políticas sanitarias y la sociedad actual	Ficha de cátedra. Capitalismo tardío y los mov. Sociales. Epidemiología de la urbanización. Contrera Laura, Salud. Soberanía de los cuerpos, poder y organización. Cap. De la patología y el pánico moral a la soberanía corporal: gordura y acceso a la salud bajo el neoliberalismo magro
Industria agroalimentaria, producción, distribución y consumo	La cocina global. Devorando al Plantea. P. Aguirre
Las familias del Siglo XXI y la Argentina actual	JELIN, ELIZABETH “Hacia nueva estructuración de familias y hogares en tiempos del divorcio y el envejecimiento”, en Pan y Afecto, 2010.
Familia: tipos de familia, hogares y envejecimiento 1	Ficha de cátedra, selección de textos. Barómetro de la deuda social con las personas mayores, Boletín N° 2 2017 UCA Introducción y pto 1. Estado de salud de las personas mayores. 1.1Las personas mayores que perciben su salud comprometida. Selección, Eva Puente, La vejez no existe. Ed. Psicolibros ediciones2016
	Examen Integrador
	Recuperatorio.

Metodología

CLASES TEORICO- PRÁCTICAS

Las clases se organizarán en encuentros semanales en el horario de la materia, martes de 14h a 17,30h. En ellos se desarrollará el texto correspondiente al cronograma de lecturas, siendo un requisito indispensable su lectura con anticipación.

La materia se dictará a través de la Plataforma de Educación a Distancia de la Universidad Nacional del Comahue, en la sección Alimentación y sociedad. En ese sitio estará el material bibliográfico digitalizado y otros recursos didácticos. Allí estará además del material bibliográfico, los recursos didácticos y los links de los zoom y otros enlaces. El cierre de cada unidad se realizará una evaluación. EL examen integrador se tomará al finalizar la cursada de manera virtual a través de PEDCO.

Evaluación.

Aprobar el examen integrador para obtener la regularización de la materia

Acreditación. Aprobar un examen final

BIBLIOGRAFIA AMPLIADA

Aguirre Patricia, Texto en PDF Transiciones Alimentarias.

Aguirre, Patricia Una historia social de la comida, Lugar Editorial, BsAs 2017

Barómetro de la deuda social con las personas mayores, Boletín N° 2 2017 “Las condiciones de salud de las personas mayores, UCA 1. Estado de salud de las personas mayores.

LE BRETON, DAVID. Cap. El cuerpo hoy; Antropología del cuerpo y modernidad. Edit. Nueva Visión, Bs.As, 1990

Le Breton, David “Introducción” en El sabor del mundo. Una antropología de los sentidos. Nueva Visión 2006.

Ficha de cátedra. “La Edad de Oro del Capitalismo y los nuevos movimientos sociales”

Elías María Felicitas, Las nuevas formas de familia y los desafíos del siglo XXI, Elías María

Fidalgo, Maitena María, “Historia del sistema de atención sanitaria en Argentina”, ESPACIO Editorial, 2008

Iacub Ricardo Erotismo y vejez, perspectivas de occidente, Paidós, 2011

Puente Eva, La vejez no existe. Ed. Psicolibros ediciones2016

Rodríguez, Marcelo (2001) "Un problema para cada solución" en Historia de la salud, Ed Capital Intelectual, Estación ciencia, Buenos Aires.

Vigarello. George Historia de la Obesidad, Nueva Visión, año 2011